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人口红利趋于消失，
导致未来中国经济要过一个

“减速关”。对此，我们必须正
视趋势、做好准备、积极应对。
潜在增长率下降不可怕，危险
的是人们想尽办法一定要把经
济增速拉到潜在增长率之上。
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尊敬的洛阳移动客户：
据悉，洛阳市高中期末考试将于1月29日至

2月2日（8：00-18：00）举行，洛阳市区及县区各
考点将会使用手机信号干扰器来防止作弊。届时
网络信号会受到严重干扰，考点周边区域可能出
现手机无法正常接打电话、通话断断续续、无法正
常上网等情况，洛阳移动在此特别提醒！

中国移动通信集团河南有限公司洛阳分公司

驾照分数可以买卖，一分只需要百余元；交通违规
成了商品，有钱就可以肆意违规……记者近日调查发
现，在这条“代扣分”黑色利益链下，被称为“史上最严”
的新交规，也有了可以钻的空子。

网络交易“红火”一分只要百余元

“卖分啦！支付宝交易，绝对安全，有意者私聊！”
打开网络，经常可以见到这样的“广告”。记者在百
度搜索里输入关键词“代扣分”，立即出现“专业快速
代扣分、违章处理铲分”等结果。记者按照网上留下
的联系方式，与网名为“驾驶执照扣分”的赵先生取
得了联系。

“新交规实施后，驾照分数的需求更大了，价格也
水涨船高了。”赵先生承诺，“我只卖120元一分，绝对
是行业最低价，要多少分有多少分。”

“怎么付钱、操作？”记者问道。“我先到车管所把销
分的回执单给你，你拿到回执单之后再付钱，简单易
行，一天搞定。”赵先生熟练地说。

记者在QQ群查找里键入“代扣分”，立即出现了50
余个符合条件的QQ群。在一个名为“驾驶证买卖分”
的QQ群里，多名会员正在群里热火朝天地“谈交易”。

一个名为“时来运转”的业务员告诉记者，只要有
了驾照上的姓名、证号、档案号，不需要驾照也能销分，
但是里面要有熟人，否则会按规定办事。“不用驾照销
分更加便宜，但没有熟人不行。”

记者调查发现，网络上还存在规模庞大的卖分网
民在出售自己没有用完的驾照分数，价格往往只有50
元一分左右。

保安竟成业务员“代扣分”大行其道

“代扣分”究竟如何操作？驾照扣分过程中难道就
没有身份审查？为了弄清真相，记者来到重庆市公安
局巴南分局交通巡逻警察支队。在支队的停车场上，
往来办证的人络绎不绝，不时有办理汽车年审的中介
跟行人搭讪。

记者看到路口有一名保安，便以“自己的驾照分数
不够”，询问其“该怎么办”。只见这名保安先是审慎地
扫了记者两眼，然后以神秘的语气回答：“现在销分有
点贵哦，一分两百块。”记者问能否便宜点，他随即悄悄
打了个电话，说：“你们自己谈。”

约2分钟后，从服务大厅走出来一名戴眼镜的女
士。她将记者拉到一边谈起业务来：“200元一分，价
钱不能再少了，最近查得比较严，不好办。”此外，她还
警觉地试探记者：“最近暗访的比较多，你不会是暗访
的吧？”打消了疑虑后，她发给了记者一张名片，上面显
示她的身份是某汽车服务有限公司的经理。

“你要价太高了，刚刚别人才卖100元一分，不会
是要给保安介绍费吧？”记者声称价格太高，表示再看
看。

几经攀谈，一名“代扣分”的王姓业务员表示可以
试试。他刚在另外一地完成一单“业务”，现在又要帮
人销分。只见他径自走到办理窗口，递上自己的驾照
和顾客的行驶证，工作人员简单问了句“要销多少分”
后，随即输入驾照信息，不久就打出了一份处罚决定
书，上面写着王姓业务员的“违章事实”以及扣分的处
罚决定。

不到一个小时，王姓业务员就完成了一单“代扣
分”业务。他说，自己这段时间很忙，每天都要跑四五
单业务。其他几名表示能“代扣分”的业务员也表示，
最近忙得很，并直言不讳地称“做这个挺赚钱”。

“分贩子”钻漏洞 监管空白如何补

今年1月1日《机动车驾驶证申领和使用规定》开
始执行，此规定被称为“史上最严交规”。但一些市民
告诉记者，既然驾照分数可以买卖，交通违规对一些人
来说就没有约束力。

重庆交管部门一位不愿透露姓名的工作人员表
示，“驾照分数买卖”业务利用的是“非现场执法”对车
不对人的漏洞。例如，电子眼拍照或违章车辆被贴罚
单，都只能记下车牌号，不能按驾驶证号进行处罚，除
非违章车辆司机被交警当场开了罚单，但这种情况毕
竟是少数。

“每天发生的一般交通违法事件少则几百起，多则
上千起，交警不可能逐一核实，这就使得驾照分数买卖
有了市场。”这名工作人员表示，冒名顶替的“代扣分”
行为是不合法的，违反了关于交通违法行为应该由驾
驶者本人接受扣分处理的规定。

西南政法大学教授程德安表示，其他一些国家电
子眼拍照作为交警的处罚依据时，除拍下车牌号外，还
须拍下驾驶员的容貌，只有同时具备这两张照片，才能
据此进行处罚，可以避免交通违法处罚难落实到违章
者身上的弊病。我国的电子眼拍照技术明显滞后。

重庆交通大学教授黄承锋表示，“史上最严交规”
出台以来，“驾照分数买卖”逐渐演变为一种畸形“刚
需”。要切断这条黑色利益链，一方面要加强内部监
管，对违规销分的行为进行纠正，另一方面建立买卖驾
照分数“黑名单”制度，对“分贩子”及卖分的驾照持有
人加强监管。 （据新华社重庆1月28日电）

调查驾照“代扣分”黑色利益链

驾照分数能买卖
一分仅需百余元

洛阳移动温馨提醒
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国家统计局最近公布的数据显示，
2012 年我国 15 至 59 岁劳动年龄人口在
相当长时期里第一次出现了绝对下降，比
上年减少345万。近日，国家统计局局长
马建堂在新闻发布会上提醒记者“要高度
重视这个事情。”

全国人大常委会委员、中国社科院学
部委员、人口与劳动经济研究所所长蔡昉
在接受采访时表示，这意味着我国人口红

利消失的拐点已在 2012 年出现，将对经
济增长产生显著影响，我们应当在心理和
政策上做好足够准备。

“判断一国是否拥有人口红利，要看
两个指标，一是劳动年龄人口，一是将劳
动年龄人口作为分母，其他年龄组如年
幼、年老者作为分子得到的人口抚养
比。”蔡昉说，如果劳动年龄人口增长，人
口抚养比下降，就会带来人口红利，反之

没有。
在过去相当长时间里，我国劳动年龄

人口、人口抚养比一升一降，我们得到了
人口红利。“自 2012 年起，我国劳动年龄
人口将逐渐减少，中国发展研究基金会发
布的报告认为，从2010年至2020年劳动
年龄人口将减少2900多万。人口抚养比
相应上升，中国的人口红利将趋于消失。”
蔡昉坦言。

蔡昉认为，人口红利趋于消失，将使
中国经济增长趋势出现与以往截然不同
的变化。“潜在增长率由劳动力投入、资本
投入、生产率进步决定，人口红利趋于消
失对这三个方面都会产生重大影响。”

不言而喻，人口红利趋于消失，会使
劳动力减少。除此之外，还会使资本投入
增长率放慢。蔡昉解释，过去我国人口抚
养比低，人口负担轻，可以维持高储蓄率，
从而带来高投资，今后的情况正好相反。
另外，如果劳动力短缺，就会出现资本投
入报酬递减现象。“打个比方，如果劳动力

充裕，1台机器对应10个劳动力，那么有
多少资本就可以买多少机器；一旦劳动
力不足，1 台机器对应 1 个劳动力，甚至
10 台机器才能对应 1 个劳动力，这个劳
动力的体力、智力能照顾得过来吗？买
相同数量的机器，其产出自然会减少。”
蔡昉说，“报酬递减，资本投入就会减
少。”

生产率进步，既来自技术进步，也
来自劳动力等资源配置效率的提高。
如果把劳动力从生产率低的部门配置
到高的部门，生产率就能得到改善。“过

去，我们把劳动力从农业大规模转移到
第二和第三产业，整体经济的生产率因
此提高。但是，随着人口红利趋于消
失，农村剩余劳动力逐渐减少，用这种
方式获得的生产率提升可能会越来越
少。”蔡昉说。

“一句话，未来中国经济增长会因人
口红利趋于消失而减速。”蔡昉说，“‘十
一五’时期，中国经济的潜在增长率为
10.5%。我们预计，‘十二五’时期将降至
7.19%，‘十三五’时期将减为 6.08%。”
（图一）

“人口红利趋于消失，导致未来中国
经济要过一个‘减速关’。对此，我们必须
正视趋势、坦然接受、积极应对。”蔡昉说，

“应对之策，可以分为不该做的和应该做
的两块。”

不该做的，就是不甘心经济减速，企
图用过度扩张投资增加需求的方式人为
把经济增速拉上去。“今后，一些人或许会
提出很多新的经济‘增长点’，比如，加大
对中西部地区基础设施的投资力度等
等。这些有驾轻就熟的手段、有实施的抓
手，而且过去干得也很成功。”

“问题是，这种刻意超越潜在增长率
的做法会造成产能过剩、通货膨胀、产业

结构偏离比较优势、资源环境超出承受能
力等严重后果。”蔡昉说，“打个比方，运动
员的比赛成绩受到他身体能力和人类身
体极限制约，这种体能和人类极限相当于
潜在增长率。北京奥运会上刘翔实际已
不具备参赛的身体能力，在各种压力下硬
要上场，其结果必然事与愿违！”

“在这方面，日本的教训值得我们思
考。”蔡昉说，在20世纪50年代到70年代
的20年中，日本人口抚养比不断下降，经
济也实现了年均9.2%的高速增长。当人
口抚养比行至低点并在低点上持续20年
左右时，日本经济增速也大幅回落至
3.8%。从政府到民间都不愿看到经济减

速，就动用了各种手段，货币政策始终宽
松，财政政策保持扩张，大力实施区域发
展政策、产业政策和宏观经济刺激方案。
1990年之后，日本人口抚养比开始上升，
人口红利消失，上述刺激性政策产生了恶
果，例如造成了严重的泡沫经济，以致随
后陷入了年均增长仅为0.85%的“失去的
20年”。（图二）

“日本人口抚养比的走势像‘平底锅’，
我们的走势会像‘漏斗’，连平台期都没有，
这意味着我们的潜在增长率可能掉得更快，
我们也可能更不甘心。”蔡昉说，“潜在增长
率下降不可怕，可怕的是人们想尽办法一定
要把经济增速拉到潜在增长率之上。”

面对人口红利趋于消失，应该做的，
就是科学地提高潜在增长率。“潜在增长率
不能超越，但可以提高。”蔡昉说，劳动力投
入方面还能挖潜，比如，今后劳动力数量虽
然减少了，但劳动参与率可以提高。“1.6亿
进城农民工没有城市户口，从而没有均等
地享受基本公共服务，他们通常 40 岁左
右就退休回乡了。如果能加快改革户籍
制度，推进农业转移人口市民化，农民工
就能干到 60 岁。这样一来，劳动参与率

增加了，潜在增长率也能因此得到提高。”
生产率进步方面也有空间。在成熟

市场经济国家，无效率的“僵尸企业”淘
汰退出，有效率的企业能得到更多资源
发展壮大，导致整体经济的生产率提
高。美国的研究表明，这种“创造性破
坏”所带来的生产率进步，约占全部生产
率进步的30%~50%。“如果能通过改革打
破垄断、扶持中小企业，让企业平等竞争、
优胜劣汰，也可以提高潜在增长率。”

人口红利趋于消失，计划生育政策是
否该因此进行调整？蔡昉认为，现在调整
计划生育政策，即使人们还愿意生，要“长
成”劳动年龄人口也得15年或者更久，难
以改变劳动年龄人口的下降趋势。“不过，
不同的家庭有不同的期待，从以人为本的
角度出发，应该研究适当调整人口政策。
我个人认为，目前的政策底线应当是放开
二胎。”蔡昉说。（据《人民日报》2013 年 1
月28日17版）
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人力资源和社会保障部新闻发言
人尹成基近日表示，在“十二五”期间，
中国劳动力供给总量还在增加，中国在
未来一段时间可以继续利用人口红利。

国家统计局最近发布的数据表明，
中国19~59岁的劳动年龄人口数量开始
出现下降的趋势。有关机构和专家也
预测，将来一个时期，中国劳动年龄人
口会持续减少，这就意味着中国人口红

利的消失。
尹成基表示，尽管出现了新增劳动

年龄人口下降的趋势，但是在未来一个
时期，特别是在“十二五”期间，中国的
劳动年龄人口还是呈增加的趋势。

他表示，新增劳动年龄人口有所下
降，但总量是保持继续增加的。因为从
到了劳动年龄，到进入市场求职，大概
有4~6年的延迟时间。此外，随着劳动

生产率的进一步提高，通过开展职业技
能培训，提高劳动力素质，特别是通过
推进城镇化和产业升级，促进劳动力从
低端产业向高端产业、从低劳动生产率
的行业向高劳动生产率的行业转移，在
一定程度上会增加劳动力的供给，也就
是有利于延长人口红利期。

（据新华网 网址：www.xinhua-
net.com）

人社部：未来仍可
继续利用人口红利

图一：估计的各个时期GDP潜在增长率 图二：人口红利消失前后日本经济走势
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